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塞外山城借力冬奥更美丽
□记者 张 镜 王伟宏 王雪威

本报讯（记者王伟宏）从省体育
局获悉，近年来，我省冰雪产业加速
发展，产业发展基础不断夯实。

2018 年，《河北省冰雪产业发展
规划（2018-2025 年）》出台，提出到
2025 年，全省冰雪产业总规模达到
1500 亿元，建成冰雪产业强省。今今
年年，，我省还将制定出台促进冰雪产业我省还将制定出台促进冰雪产业
发展的政策措施发展的政策措施，，继续为冰雪产业发继续为冰雪产业发
展助力展助力。。

近年来，我省冰雪装备制造业快
速发展。目前，张家口高新区冰雪装
备产业园，已签约项目 26 个。廊坊
市已有多贝玛亚索道、天冰造雪、道
沃魔毯等国际知名的冰雪装备制造
企业落户。一批省内传统企业也在
积极进军冰雪装备制造领域。

自自 20162016 年冬季起年冬季起，，京津冀三地京津冀三地
体育和旅游部门联合主办体育和旅游部门联合主办““京津冀京津冀
运动休闲体验季运动休闲体验季--冰雪季冰雪季”，”，面向京面向京

津冀乃至全国推介我省冰雪旅游资
源。与此同时，一批冰雪旅游品牌
形成。张家口市跻身“中国十佳冰
雪旅游城市”，万龙滑雪场、密苑云
顶乐园滑雪场、太舞滑雪小镇跻身

“中国滑雪旅游度假区十强”，中国
崇礼国际滑雪节跻身“中国十大最
具影响力冰雪旅游节事具影响力冰雪旅游节事”，”，张家口市张家口市
崇礼区跻身崇礼区跻身““中国体育旅游十佳目中国体育旅游十佳目
的地的地”。”。

今 年 ，我
省 将 继 续 推 动
冰 雪 产 业 提 质
增效，做大做强
张 家 口 、承 德 两
个 冰 雪 产 业 核 心
区，发展壮大京津张、
承秦唐、太行山脉三条
冰雪旅游带，推动建设张
家口装备制造、廊坊装备制
造、雄安技术研发、石家庄综合服
务四大基地，精心打造冬奥会、会展
论坛、教育培训、冰雪赛事四大品
牌牌，，继续推动继续推动““冰雪体育运动冰雪体育运动、、冰雪冰雪
装备研发制造装备研发制造、、冰雪旅游冰雪旅游、、冰雪人才冰雪人才
培训培训、、冰雪文化冰雪文化””为核心的冰雪全产为核心的冰雪全产
业链闭环业链闭环。。

5月8日，张家口市人民公园。
时近上午 9 时，水池一侧开始喷

出水雾。氤氲中，人们走在古色古香
的亭桥中，如游画境。

“人民公园喷雾的水池都成‘网
红’了。”该市市民刘国英对记者说：

“其实不只是人民公园，整个张家口
市近几年都让人感觉突然变美了，好
像用了‘美颜’功能。”读了 6 年老年
大学，刘国英老人学会了不少时髦的
社交技能，“我微信朋友圈里的一些

人早年离开张家口去外地生活了，老
听我说张家口变得多么多么美，很想
回来看看。”

生态越来越好，城市越来越宜
居。近 3 年来，张家口重点实施了以
环城生态绿化、滨河景观空间、公园
绿地建设、道路附属绿地、社区绿化
工程为主要内容的城市园林绿化建
设，持续增加城市绿量，均衡城市绿
地布局，累计新增绿地 454.75 万平
方 米 ，种 植 各 类 树 木 411.36 万 株

（丛），城市绿化覆盖率、绿地率、人均
公 园 绿 地 面 积 分 别 达 到 39.25%、
35.23%和9.85平方米。

张家口市城市管理行政执法局
副调研员王焱说，2019 年，该市将实
施公园游园、主次干道、庭院小区、环
城林带、绿道绿廊等城市园林绿化工
程，构建总量适宜、分布均匀、景观优
美、功能完善的城市园林绿地系统。

数 据 显 示 ，2016 年 到 2018 年
间，张家口市共完成营造林 1052 万

亩，目前森林和未成林面积 2760
万亩，林木绿化率达到了 50%，为
2022 年森林覆盖率达到 50%奠
定了坚实基础。其中，仅 2018
年一年就完成植树造林 601 万
亩，占当年全省任务的3/5。

“在此基础上，我们将查
缺漏、补短板，加强重点区域
的林木后期抚育与管理。”张
家口市林业和草原局生态
保护修复科科长赵顺旺说，
今年，张家口市计划完成营
造林183万亩，其中人工造
林75万亩，封山育林38万
亩，森林抚育70万亩。

和姐妹们跳完广场舞，65岁的戴
秀枝步行到公交车海关大楼站，准备
乘坐33路公交车去往商业区购物。

“这车宽敞明亮，冬暖夏凉，真是
又漂亮又舒服。”戴秀枝说，以前等公
交车，远远看着冒黑烟就知道车快来
了，“现在不但看不见一丝黑烟，就连
柴油味儿也闻不见了。”

2018 年以来，张家口市公共交
通运营部门投入运营74辆氢燃料公
交车，同时淘汰了 154 辆柴油车，线
路运营车辆实现了新能源和清洁能
源公交车全覆盖。今年，该市计划再
增加170辆氢燃料公交车。

为了打造低碳奥运专区、可再生
能源交通运输体系，张家口市努力推
进氢燃料产业闭环。目前，该市已初
步形成了制氢、加氢、氢燃料电池发
动机生产、氢燃料电池公交车商业化
应用产业链，已成为国内氢能生态建
设最完善的城市之一。

2015 年，国务院批复同意设立
张家口可再生能源示范区。三年多
来，该市加快推进绿色能源应用，强
力推进能源革命。截至今年第一季

度 ，全 市 可 再 生 能 源 装 机 容 量
1345.478 万千瓦，占全部电力装机
的 74.2%，位居全国前列。2019 年，
全市可再生能源消费量占终端能源
消费比例将达26%以上。

绿色能源的应用，促进了空气质
量进一步提升。张家口市已连续五
年获得全省大气污染治理先进市称
号。2018 年，该市空气质量累计达
标天数为 277 天，PM2.5 年均浓度降
至 29 微克／立方米，较 2017 年下降

6.5％，蓝天保卫战取得
阶段性胜利，空气质量继
续保持全省首位。

张家口市能源局相关
负责人介绍，到2020年，张
家口将建成国际领先的“低
碳奥运专区”。到2030年，将
实现全部城市公共交通、城
镇居民生活用能、商业及公
共建筑用能来自可再生能源，
全部工业企业实现零碳排放。

“我们刚给延庆一家滑雪场送
了 20 套造雪机旋转支架⋯⋯”5 月 8
日，宣化宏达冶金机械有限公司总
经理张长生边忙着处理业务，边接
受记者采访。

紧抓北京2022年冬奥会带来的
商机，宏达公司迅速围绕冰雪装备
制造产业拓展新业务，除生产滑雪
场客运脱挂式索道外，又自主研发
了造雪机旋转支架。今年他们已经
承接 8 条滑雪场客运脱挂式索道订

单，一个260套滑雪场防护网立柱的
订单近期也有望敲定。

2015 年以来，张家口市大力打
造特色冰雪产业，以冰雪装备制造
和冰雪旅游为代表的冰雪产业逐
步成型。该市分别在宣化区、高新
区 规 划 建 设 了 冰 雪 产 业 园 区 。
2018—2019 雪季，崇礼 7 大滑雪场
雪票销售首次突破百万张大关，累
计 达 到 107.9 万 张 ，同 比 增 长
25.9%。

冰雪产业的崛起，是张家口市
近年来坚持创新驱动、加快转型升
级的成果之一。与此同时，该市大
力发展大数据产业，培育航空航天
产业，扎实构建高、精、尖绿色产业
体系，绿色产业体系初步形成。

围绕大数据、绿色能源等新兴
产业，张家口市搭建承接平台，引
进了一批重点项目。“北方硅谷”集
聚效应进一步凸显，入驻企业 32
家。大数据产业发展迅速，2018 年

全 市 共 签 约 大 数 据 项 目 22
个，新投运服务器 14 万台，累
计达到 22 万台，居全国前列，
张北县跻身“全国首批大数据
产业国家新型工业化产业示
范基地”。

今年，张家口市将持
续推进“四大两新一高”

（大生态、大旅游、大
数据、大健康和新
能源、新技术、高
端制造）产业发
展，推动经济转
型升级。

5 月的张家口，
天空湛蓝，树木翠绿，街

心公园里歌声荡漾⋯⋯
借力北京 2022 年冬奥会筹办契

机，张家口市认真贯彻落实习近平总
书记关于“两区”（首都水源涵养功能
区和生态环境支撑区）建设的重要指
示精神，大面积开展植树造林，切实
优 化 产 业 结 构、交 通 结 构 和 能 源 结
构，扎实推动张家口市绿色发展、创
新发展、高质量发展。几年过去，这

座塞外山城越来越美丽。

生态环境越来越好，城市越来越宜居

推进绿色能源应用，城市更加清洁

加快转型升级，绿色产业体系初步形成

小城崇礼搭上

﹃
冬奥快车

﹄

今年我省继续推动冰雪产业提质增效

发展壮大三条冰雪旅游带

□记者 刘雅静

“2015 年 7 月 31
日，当国际奥委会主席巴

赫 亮 出 写 有‘BEIJING
2022’的纸牌后，崇礼庆祝

的烟花持续了二十多分钟，许
多人欢呼相拥，流下激动的泪

水。”崇礼冰雪博物馆馆长童冲
对这一幕至今记忆犹新。

2015 年前后，附近梦特芳丹、
香雪等酒店相继落成并营业，雪具

店、咖啡厅、酒吧以及各种餐饮门店
红火起来。每天上下班看着周围的变

化，童冲欣喜不已。
北京携手张家口申冬奥成功以来，

崇礼人的业余生活越来越丰富多彩。除
了滑冰滑雪，半程马拉松、徒步大赛、荧光
夜跑、人车接力赛等赛事活动的举办，让
这座小城常年充满了运动活力。

与之相适应的是，崇礼的运动场地设
施越来越多。今年，该区建成了黑山湾运
动栈道，利用城市边角地带建成了篮球
场、网球场、门球场等运动场地。

因雪而美，因雪而兴——很多崇礼人
对此体会深刻，今年 29 岁的王晓锋就是
其中之一。

王晓锋是崇礼区狮子沟乡人，如今在
翠云山·银河滑雪场滑雪学校担任副校长
兼技术总监。2006 年，他是崇礼区职教
中心最早报考运动训练冰雪方向的学生
之一。

“最初崇礼只有一两家滑雪场，不能
及时补雪，雪板也旧。经过这几年的不断
发展，崇礼的七大滑雪场都有了造雪机，
哪条雪道上雪质不好了立刻就可以补雪，
给顾客用的雪板也越换越好。刚刚过去
的这个雪季，万龙滑雪场和密苑云顶乐园滑雪场还实现了
通滑，给滑雪爱好者提供了更多便利。”王晓锋如数家珍。

崇礼滑雪的“人气儿”也越来越高。“在北京携手张家
口申冬奥成功之前，崇礼几乎没有什么滑雪赛事，而这几
年是一个接一个。从2015年起，每年来崇礼滑雪旅游的人
数几乎是成倍增长。”王晓锋说，刚刚过去的2018—2019
雪季，崇礼七大滑雪场雪票销售首次突破了百万张大关。

崇礼滑雪旅游这几年为啥发展这么快？王晓锋不假思
索地说：“还不是因为搭上了‘冬奥快车’！”

来自北京的崇礼飞龙雪滑雪服务中心老板常晖，也正
是因为看好崇礼的“冬奥机遇”，才下定决心成为一名“新

崇礼人”的——如今，像他一样的“新崇礼人”并不鲜见。
从 2005 年第一次带队到崇礼滑雪，到
2010年与崇礼一位姑娘喜结良缘，乃至到

2012年开起崇礼第一家雪具店，常晖
“心里其实一直不踏实”。但随着京

津冀协同发展上升为国家战略、
北京携手张家口申办 2022 年

冬奥会成功，雪具店生意越
来越好，他渐渐“心定了”。
除了雪具店，他现在还经营
着一家快餐式餐饮店。

在崇礼生活这些年，
除了目睹了这座小城的

“蝶变”，常晖对其与外
界沟通联络的日益迅捷
更是印象深刻。

“第一次带队来崇礼
滑雪时，从北京坐大巴车

颠了 7 个小时，可以说是跋
山涉水、翻山越岭。2015 年

张承高速公路贯通，从北
京出发仅需 3 个半小时

就能到达崇礼。等延
崇高速和崇礼铁路

建 成 通 车 后 ，北
京到崇礼就更
快啦。”常晖憧
憬着。

涿鹿桑干河滨河公园美景。
通讯员 武殿森摄

这是航拍的横穿张家口市区的清水河。（资料片） 通讯员 武殿森摄

滑雪爱好者在崇礼区
密 苑 云 顶 乐 园 滑 雪 场 滑
雪。（资料片） 新华社发

蓝天白云下蓝天白云下，，张家口崇礼区绿树成荫张家口崇礼区绿树成荫，，风景如画风景如画（（本报资料片本报资料片）。）。
记者记者 杜柏桦摄杜柏桦摄


